

ALREDEDOR DE UN LIBRO

EL IMPERIALISMO

Las llamadas Ciencias de Estado realizan en nuestro país, de algún tiempo a esta parte, envidiables progresos. Entre sus cultivadores más distinguidos figura el profesor de la Universidad de Valladolid Vicente Gay, quien, por su personalidad harlo notoria, no precisa de presentaciones. Su labor de cátedra, de propagandista, de escritor, de conferenciante y bien recientes son sus felices éxitos en los centros culturales de la Argentina y de Chile—le ha dado el necesario relieve para que sus obras sean acreedoras al público comentario, siquiera la noticia tenga por vehículo la humildísima pluma que esto escribe.

El último libro de Gay, que edita limpiamente la Biblioteca moderna de Filosofía y Ciencias Sociales, resulta particularmente interesante, no solo por lo que en sí es, sino porque sus doctrinas vienen a divulgarse, en una fuerte labor de propulsión, en días en los que su lectura constituye la actualidad más palpitante. Traza el autor, con gran copia de datos y con excelente colección de opiniones autorizadas, de los fundamentos filosóficos y reales del imperialismo y del nacionalismo, teorías que estudia con verdadera elevación científica, demostrando, además de una excepcional cultura, un conocimiento perfecto y acabado de cuanto se escribe ahora acerca de dichos temas. "El Imperialismo"—que así se intitula este trabajo—es, por su modernidad y por lo hondo de sus conceptos magníficamente expuestos, un libro cuyo conocimiento interesaría tanto a los estadistas como al vulgo, si en nuestra patria hubiese más afición al examen de este género de empresas.

Se afirma generalmente, que los grandes Estados son por doctrina, partidarios del pacifismo, pero la realidad es muy otra, pues se encarga de demostrar que todos ambicionan las expansiones coloniales, sin detenerse en la condición de los medios necesarios para su logro. Así vemos que los Estados Unidos, en el transcurso de un siglo, han triplicado su extensión territorial; que Rusia, en un lapso de 33 años, la ha doblado, y que Inglaterra, en el mismo período, pasó de doce millones de kilómetros cuadrados a muy cerca de veintiocho. Esto sin contar con los avances efectuados en los últimos tiempos por Francia, Italia y España en el Norte de África.

Los hechos prueban, por tanto, que no es posible que los Estados modernos sean por tendencia pacifistas, pues ello equivaldría a suponer a sus gobernantes esclavos de un doctrinarismo incompatible con las demandas de los tiempos y con las exigencias que la difusión cultural impone. Por eso tiene justificación el tratado de 1898, concluido entre Inglaterra y Alemania para el reparto de las colonias portuguesas, acerca del cual se decía en 1910: "Para Alemania y otros países coloniales, las colonias portuguesas deben llamar de nuevo la atención. ¿Cómo se puede dejar a un pueblo incapaz de gobernarse, en donde triunfa el salvajismo en este momento, el cuidado de colonizar inmensos territorios? ¿Portugal no tiene derecho moral sobre estos países; ha perdido sus derechos históricos? Portugal, que ha degenerado en nación de mulatos, no debe ni puede conservar sus colonias." Si Inglaterra desea una buena "entente" con Alemania, puede probarlo poniendo en práctica el tratado de 1898 que aún está en vigor. Nos pagaría así una vieja deuda y la civilización no perdería nada si las colonias de un Estado en descomposición pasasen a manos de Inglaterra y de Alemania.

Si este sentimiento requiriese alguna confirmación, daría la concluyente famosa declaración prestada por Class, presidente de la Liga pangermanista, a raíz de la presencia del "Panther" en Agadir, con referencia a las manifestaciones del ministro de Negocios extranjeros Kiderlen Wachter, propósito del reparto de Marruecos y de la necesidad de buscar colonias para el imperio.

Aunque todos los capítulos de la obra de Gay son muy interesantes, hay uno que merece especial mención, y es el consagrado a la "leyenda negra", que las malas pasiones y el sectarismo han ido laborando periódicamente para presentar a España como una monstruosa excepción en el régimen colonial.

La política colonial de España, tan severamente juzgada por los mismos que, con igual ligereza que nos deprimían, elevaban la colonización inglesa, estaba fundada en los propios principios en que inspiró Inglaterra su obra de expansión. Para probarlo, presenciáremos de las opiniones de Schmöller—"el primer prestigio de la ciencia económica contemporánea"—y de Kant, cuyos juicios sobre el sistema británico, aplicado a sus Estados filiales, acota Gay, no por que puedan parecer parciales tratándose de tan altas cumbres científicas, sino porque nos parece mejor que lo de hecho uno de sus más perfectos conocedores. Thomas Erskine May, en su "Historia constitucional de Inglaterra", dice textualmente que "el monopolio comercial era indudablemente el principio primordial de la política colonial de Inglaterra, así como el de todos los demás Estados marítimos de Europa". No faltaba que ninguna nación más que ella proveyese sus necesidades: se apropiaba muchas de sus exportaciones, y en obsequio a sus manufacturas propias, insistía en que sus productos se le enviase en estado bruto o sin labrar. Por las leyes de navegación, sus frutos solo podían exportarse a Inglaterra en buques ingleses, sosteniéndose manifestamente esta política en beneficio de la madre patria, para alentar su comercio, su marina mercante y sus manufacturas, en aras de lo cual "se sacrificaban los intereses de las colonias".

Es posible que haya quienes, al leer las anteriores líneas, digan que era natural la explotación por parte de la Gran Bretaña, que para eso se tienen las colonias; pero lo que en cambio ejerció suavemente su influencia cuando de la elección de sus representantes para el ejercicio del mando, a fin de probar la prueba eficiente de aquel amor a la libertad que generalmente se atribuye como agregado al pueblo inglés. En esto—se la que otras naciones, España, por ejemplo, usaron en sus dominios. Pues bien: el mismo Erskine May dice a este respecto en su citada obra:

"Las colonias ofrecían vasto campo para el empleo de los amigos, parientes y partidarios de los señores del Gobierno de la metrópoli. De estos destinos, muchos de los más lucrativos, se desempeñaban por delegación. "Ni en la cuna eran nombrados por delegación, sino que debían desempeñarse virtualmente por delegados acomodaticios". Otros cargos se concedían con demasiada frecuencia a individuos totalmente incapaces de desempeñar puesto alguno en la Metrópoli".

Y por si esto no fuese bastante, con mayor

crudeza y claridad dice otra obra inglesa: "Y en cuanto a los empleados civiles nombrados para América, la mayor parte de los empleos concedidos por la Corona se habían cubierto con miembros fallidos del Parlamento, de malos principios, si no carecían de toda clase de ellos, "ayudas de Cámara, bribones electorales" y "aun mozos de cuadra". "En una palabra: América se ha convertido durante muchos años en el hospital de Inglaterra". (Carta of General Huske en 1758; Phillimore, Vida de lord Lyttelton).

Las terminantes palabras transcritas nos relevan de comentario. De España, tan combatida en este aspecto, creemos no se ha dicho nunca nada igual. La luz se abre paso, y hoy los más renombrados escritores sudamericanos se encargan de poner en relieve lo humana que España fue para sus colonias. Esta revisión debemos estimarla, aunque débil, como compensación de tantas injusticias cometidas con nosotros.

El libro de Gay examina magistralmente los problemas de las alianzas y el iberismo. Del primero sólo se nos ocurre decir, ya que se ha hablado de ello con reiteración en estos días, que aun los mismos que son partidarios de una alianza con Inglaterra no creen posible que ésta acceda buenamente a nuestra integración nacional, porque no es concebible que aquel país se desprenda de Gibraltar, que, en opinión de uno de nuestros más ilustres escritores navales, el Sr. Andújar, es el nodo logístico de más importancia del mundo. Sin ser muy suspicaz, se ve presuntamente que a alguien muy poderoso no le conviene la formación de un gran Estado en el occidente de Europa. Una simple ojeada al mapa de nuestro continente siguiendo el curso del Mediterráneo, basta para dar la clave.

Aun no teniendo ideas imperialistas, se siente uno sugestionado por la visión de fuerza, de poderío y de grandeza que se vislumbra, si la unión ibérica pasase de la esfera del pensamiento especulativo a la realidad. España ha procurado atraer a Portugal haciéndole aquellas concesiones que más agradece los portugueses: el tratado de comercio de 1803 no es más que eso. Por él se le otorgan ventajas no concedidas a ninguna otra nación, sin que nuestros vecinos correspondiesen a tal generosidad; y que los beneficios fueron para ellos excelentes, lo prueban las estadísticas portuguesas citadas por Gay, en las cuales se observan los favorables resultados obtenidos de nuestra descendencia. Un solo dato: antes del tratado, el comercio hispano-portugués arrojaba una cifra de ocho millones y medio de pesetas a favor de España, y a los veinte años de la vigencia de aquél, la balanza mercantil era favorable a Portugal en más de nueve millones; y al paso que la exportación española pasaba de nueve millones y medio a treinta y uno y medio, la de Portugal ascendía de siete a más de cuarenta.

Nosotros, con este tratado, hecho en condiciones tan onerosas, hemos tenido la mira puesta en atraer al país vecino a una política de concordia que fuese—avivada por los beneficios de él derivados—base de la unión aduanera propuesta con plausibiliteración por los Gobiernos españoles, y a la cual se ha negado siempre Portugal, temiendo la consecuencia de tal unión, que sería la confederación ibérica. Pero tal empresa parece al presente cosa muy difícil, porque nuestros vecinos no quieren perder su independencia, aun a trueque de seguir llevando la vida miserable que hoy arrastran, y que, por sus intestinas discordias, les conduce a ser una verdadera colonia inglesa y les obliga a abandonar, ante un gesto de los poderosos, fuentes de riqueza y emporios comerciales como los de Angola, en manos de Alemania.

Repetimos que el libro de Gay debe ser leído con calma y estudiado con meditación por todos los que quieran una patria grande, una España que tenga dentro de sí toda la península, sin que en ella haya algo cuya contemplación nos produzca sonrojo.

Esperamos que este ideal pueda realizarse algún día, ya que, en opinión de Oliveira Martins, "los pueblos tienen una plasticidad natural que forma seres nuevos con los materiales dispersos y con los disgregados de antiguos seres de donde huyó la vida".

Dámaso Calvo.

EL CRIMEN DE ANTEAYER

Por orden del Juzgado de instrucción detuvo ayer la policía a los jóvenes Eduardo Babio López, Román Garaigorta y José García Borrazás, acompañados de José López Rivas, alias "Chaladero", cuando éste viajaba a José Iglesias Corral, alias "Churrero", los cuatro cartuchos de cacahuets que dieron motivo al crimen registrado anteayer en el lugar de la Cubela.

Los tres mencionados muchachos declararon de acuerdo con lo manifestado por Iglesias Corral, a excepción de lo que se refiere a las amenazas dirigidas a éste por el muerto, pues afirman que el "Chaladero" no amenazó de ningún modo al agresor.

Garaigorta, después de declarar, pasó a la cárcel para sufrir condena por un delito de hurto. Babio y García Borrazás fueron puestos en libertad.

Hoy, a las doce de la mañana, los médicos Sres. Rodríguez Paz y García Ramos practicarán la autopsia al cadáver del "Chaladero" en el anfiteatro del cementerio.

El "Chaladero" se hallaba, en la actualidad, pendiente de una causa sobre daños, en la que figuraba como procesado.

Desde Betanzos

Reporto de una limosna.—La instrucción de los niños.—La sección topográfica.—El autor de un hurto

21 de Mayo.

Dicen que uno de estos días se procederá a repartir entre los pobres de esta localidad la limosna que para ellos dejó en su testamento el famoso brigantino D. Jesús García Naveira, muerto hace tres años en Buenos Aires a consecuencia de un accidente de automóvil.

Consiste la limosna en 200 acciones de 500 pesetas cada una para repartir entre otros tantos pobres y trabajadores más necesitados, los cuales la están esperando como el santo advenimiento.

Ruéganme algunos padres de familia que llame la atención del maestro de la Escuela García Naveira para que dedique más tiempo a la enseñanza de otras materias que a la instrucción militar de sus alumnos, pues ésta tienen tiempo a adquirirla cuando les egrespan.

Circula el rumor de que la sección topográfica que aquí está realizando trabajos de levantamiento de planos tiene orden de trasladarse a Santiago para seguir haciéndolos allí.

También se dice por aquí que el autor del robo de una vaca en la parroquia de Mántaras, Ayuntamiento de Iríjoa, Antonio Fernández, merodea por la parroquia de Souto, sin que la guardia civil logre darle alcance.

NOTA DEL DÍA

NUESTRO TRIBUTO

Un amigo nuestro, llegado ayer de un viaje por España, nos decía, como impresión de conjunto de su excursión, que había visto en un mes más corridas de toros que nunca y que los esparteros de las tiendas de toda género de Madrid, de Sevilla, de Granada, de Córdoba, de Barcelona, de Valencia, quedaban llenos de tarjetas postales con reproducciones fotográficas de las proezas de Belmonte y sus émulos.

La observación debe ser exacta. Los periódicos ilustrados de Madrid han publicado casi a diario, en las últimas semanas, planas enteras reproduciendo las consabidas posturas en las no menos consabidas proezas. Y la cosa nos parece tan curiosa, tan extraordinaria, que nos mueve al comentario una vez más, aunque ya tantas lo hemos hecho.

En España no se ha enterado la gente del momento en que estamos viviendo. Opinamos de buena fe que, en realidad, la masa del público no cree que sean ciertos los noticiosos que, diariamente, desde hace diez meses, le vienen contando los periódicos y que, a fuerza de ser todos sensacionales, se neutralizan entre sí y pierden ante la emoción del lector toda eficiencia.

Ni aún las salpicaduras palpables, ostensibles, de la catástrofe, las que ya padecemos, han entrado a nuestros compatriotas de lo que ocurre más allá de las fronteras. Suben los comestibles, escasean las cosas más necesarias, se paralizan los negocios, se cierran los establecimientos y con ellos las despesas de sus empleados. Pero, sin embargo, los españoles del año terrible—el verdadero, al lado del cual el 1870 de los franceses fué un año de bienestar—no conceden mayor importancia a los acontecimientos. Tan no se la conceden que, más afanosos, más alegres, más jaraneros que nunca, llenan las cada día más numerosas plazas de toros de España, para admirar y enriquecer a los cada año más fabulosamente pagados toreros.

A fuerza de sorprenderse del caso llega uno a pensar que su explicación estará en que, en este momento de general derramamiento de sangre, esta es nuestra contribución al torrente rojo. Es cosa evidente que la sangre tiene que correr por todas partes por una temporada; con que, menos mal si nosotros logramos que solo en el ruedo tradicional de nuestra barbarie se extienda la nuestra y la de los otros animales a quienes, en nuestro orgullo, creemos más irracionales, bien equivocadamente por cierto.

CRONIQUELLA

El terrible periscopio

Por fin ya sabemos lo que era el famoso submarino alemán que rondaba estos días las costas gallegas y la noticia nos quita un peso, no de encima sino de debajo, pues de lo profundo viene el peligro y la opresión en esta clase de bichos.

Es el mismo caso que nos pintó en su famosa novela el gran Julio Verne, solo que al revés. Entonces, el mundo entero preocupado de los tropiezos que sufrían los buques con una cosa grande y extraña que, tan pronto navegaba en la superficie como se sumergía, pensó en un narval gigantesco, cuando en realidad se trataba de un submarino inventado y guiado por el capitán Nemo. Ahora, que el sueño de Julio Verne es una positiva realidad y andan por el mar adelante unos artefactos peligrosísimos, muy parecidos al "Nautilus" de la novela, es cuando se nos antoja hacer de los dedos huéspedes o tomar el fábano por las hojas y vemos un terrible periscopio en lo que era tan sólo aleta dorsal de un pez sumamente dafino para sus escamaños congéneres pero inofensivo en absoluto para toda clase de embarcaciones, grandes ó chicas.

Un colega pontevedrés describe en la siguiente forma al enorme "melgacho U-2", clave de toda la leyenda de estos días y que encalló en la playa de Marín:

"Hemos tenido ocasión de ver el pez a que nuestro corresponsal de Marín se refiere en la correspondencia que publicamos en otro lugar de este periódico.

Es un hermoso ejemplar del orden de los selcicidos que mide desde la extremidad del hocico hasta el extremo de la aleta dorsal, 8,70 m., y unos cuatro m. de contorno máximo.

Presenta el cuerpo fusiforme y algo comprimido hacia la aleta caudal, y recubierto de multitud de pequeños escudetes tegumentarios.

La boca es enorme y provista de cuatro filas de menuditos dientes.

Estos datos y otros permiten asegurar que se trata del "Squalus Maximus", de Cuvier, el cual llega a alcanzar de longitud hasta, 12 m., siendo denominado por los franceses "Pelerin".

Presenta un gran orificio de entrada que hace sospechar si sería producido por un proyectil, caso no imposible, pues por el color oscuro de su dorso y lo grande de su aleta dorsal pudo haberse confundido dicha aleta con el periscopio de un submarino.

¿Será éste el que se dice que rondaba nuestras costas?

El referido pez es muy raro en nuestros mares.

Esta pintoresca descripción, bastante para asegurar a quien la escribió un sobresaliente, se publica de honor en Historia natural, nos trae a la memoria el recuerdo de los felices tiempos en que comenzábamos a escribir en EL NOROESTE y nos dedicábamos a manejar el camelo desconsideradamente, largando cada mentira que encendía el pelo, por el gusto de verla reproducida después en otros periódicos. Fué un día la pesca, de un bicho mucho mayor que ese de Marín, realizada cerca de Maniños, noticia que después de dar la vuelta a España salvó la frontera y apareció en "La Dépêche de Tolosa". Después, un calamar de vara y media de largo, que clasificamos como "chocus vulgaris" de Linneo, con general aceptación, y más tarde la "Compañía general de merluccio del Adriático" que venía a instalar en la Coruña una fábrica de bacalao, honor que por cierto reclamaron inmediatamente por sí las entidades de otras muy bellas rias gallegas.

No es que pongamos ni por un momento en tela de juicio la aseveración del colega. Pero no hacía falta tanto lujo de detalles en la descripción. Es como si vieramos, por ejemplo, una noticia por el estilo:

Ayer estaba tumbado en la calle de Tal, un animal mamífero, de unos sesenta centímetros de largo con hocico chato, provisto de apéndices capilares rígidos y blancos, orejas puntiagudas, cola larga y piel fina, de color blanco y negro. Todo hace suponer que se trata de un gato; felis catus, domésticus, de Cuvier, y su estado de inmovilidad también infunde la sospecha de que estaba muerto a consecuencia de traumatismo por haberse caído de un tejado, sufriendo los efectos de la ley de la gravedad.

Porque ese sujeto de Marín es, pura y simplemente un tiburón, huésped no habitual de nuestras costas, pero perfectamente conocido de todo el mundo.

En cuanto a lo del orificio de entrada, no está bastante claro en la información, pues todos los peces conocidos tienen un orificio de entrada y otro de salida perfectamente definidos, salvo las lampreas que tienen además otros diez orificios situados detrás de las orejas, dispensando la manera de señalar.

De todos modos, celebramos la solución del geroglífico submarino que nos tenía tan preocupados.

EQUIS.

COMO VIENE

LOS CONSUMOS DE MELLID

(POR TELEGRAFO)

Mellid 22 (1845 h.)

Anteaayer, en medio de la fuerza armada, continuó la sesión del juicio de agravios.

La guardia civil expulsó a los reclamantes, en el momento de formular sus protestas.

A última hora, al salir el alcalde, hubo algunas manifestaciones de hostilidad.

Ayer se repitieron las enérgicas manifestaciones contra la presidencia, a causa de haber hecho ésta que los contribuyentes pacíficos desalojasen el local.

Hoy no se reunió la junta, aplazando la sesión hasta el lunes, a fin de escarmentar a los agravados.

El alcalde, en el loco afán de burlar los derechos de los reclamantes, expulsó hoy violentamente de los pasillos del Ayuntamiento a D. Ramiro García, que esperaba pacientemente el comienzo de la sesión, con objeto de reclamar, y a quien el alcalde prometió no oírle.

Fueron testigos de la escena el teniente que mandaba la fuerza pública y tres concejales, los señores Salgado, García y Rodríguez.

El atropello clama al cielo.

Insistimos en la protesta.

Aguiar, comerciante; M. Montero, farmacéutico; S. Codesido, médico; Víctor Rodríguez; Celestino Rodríguez, fotógrafo.

EN ORENSE

Suicidio de un súbdito belga

Entre ocho y diez de la noche del jueves último, se suicidó en el "Hotel Miño", de Orense, el súbdito belga Mr. Edgar D'Hovre.

Para llevar a cabo su fatal determinación, se encerró en un retrete del establecimiento y seccionó el cuello con un cuchillo.

Con el suicida vivían en el Hotel su esposa y cinco hijos, los cuales al notar la falta de aquél se dedicaron a buscarlo por la ciudad, hasta que anteayer de madrugada lo encontraron muerto en el retrete.

El infortunado señor D'Hovre contaba 40 años y era natural de Brujas ó ingeniero de minas.

Era de un carácter excelente y trabajador y se cree que atentó contra su vida en un momento de perturbación mental.

El Jurado en Compostela

Gasi una absolución

Santiago 22 (2050 h.)

Ante el Jurado se celebró hoy el juicio de la causa de Noya contra Enrique Afrano, por homicidio.

El fiscal Sr. Grotta sostuvo sus conclusiones, en las que pedía para el procesado doce años y un día de reclusión temporal.

Lo defendió en un brillante informe el letrado señor Pérez Neu, quien obtuvo del Jurado un veredicto por el cual se declara que el hecho es solo constitutivo de un delito de lesiones graves.

En su consecuencia el Tribunal de Derecho condenó al reo a la pena de cuatro meses de arresto menor.

El Sr. Pérez Neu ha sido muy felicitado por este triunfo forense.

El Corresponsal.

VIAJEROS

Saló para Cambre la señora viuda de Seojo con su familia.

Para su casa de Perlo el propietario D. Aquilino E. Alonso.

Está en la Coruña el registrador de la Propiedad de Carballo D. Adolfo Racedo.

De regreso de su viaje por España llegaron ayer el banquero D. Ricardo Silveira, su distinguida señora y su bella sobrina.

PARA LA FAMILIA DEL TORRERO

Ayer se celebraron en el Teatro Principal dos funciones de cine a beneficio de la viuda é hijas del desgraciado torrero Sr. Navarro Gadea. En ellas tomó parte, cantando algunos números, la gentil completista Rosita Labarere.

El público, no muy numeroso, disfrutó de las películas y aplaudió a la completista.

La recaudación obtenida no fué grande: 391,65 pesetas, a las cuales hay que añadir una peseta de D. Federico Barbeito, 7 de la "Reunión de Artesanos", 0,30 de un señor y 5 de los encargados de la taquilla, lo cual hace un total de 404,95 pesetas.

Hoy harán los exploradores una cuestión pública.

Saldrán a las diez de la mañana de la "Reunión de Artesanos" y recorrerán la población, seguidamente acompañados de una música.

El partido de "foot-ball" anunciado para esta tarde se aplazó por el domingo próximo.

Para la suscripción abierta en estas columnas a favor de la familia del heroico torrero, hemos recibido ayer los siguientes donativos:

Don José María Hernández, 5 pesetas; don Manuel Dueñas, 5; Llau, 2; D. Pedro Rubio, 2; D. Antonio Orozco, 2; D. Enrique Piñero, 2; D. José Rodríguez Sandá, 2; D. Rodolfo Soto, 1; D. Manuel Calviño, 1; D. Angel Hernández, 3; D. Víctor Fernández, 3; D. Máximo Fraga, 1; D. Viriato Fernández, 3; don Miguel Fernández Alonso, 3; D. José Lastres, 1; D. Francisco García, 1; D. Manuel de Rojas, 10 y D. 1,25.

Total, 46,25 pesetas, que unidas a las 435 que importan las listas anteriores, suman pesetas 481,25.

MADRID Y LAS PROVINCIAS

En la Exposición de Bellas Artes

El acontecimiento en Madrid es la exposición Nacional de Bellas Artes. No podemos suscribirnos a ella; nos es imposible dejar de escribir algunos comentarios acerca de semejante suceso en estas crónicas.

Llegan a Madrid las obras de los artistas que residen lejos de nosotros. Algunos de estos artistas conocen otros países, han vivido en ambientes más propicios y favorables para el desarrollo de su personalidad. Tracen, pues, de fuera, notas diversas en las que se mezcla lo provinciano con lo europeo, y el conjunto de estas notas características constituye el mayor encanto de una Exposición de Bellas Artes.

Penden de los muros los lienzos, que por su color, por el trazo del dibujo, por la significación espiritual evocan una región española, no precisamente por el asunto, sino por lo que al temperamento del autor se refiere. La superposición de las adquisiciones de cultura, no pueden ahogar el temperamento cuando éste posee una firme y positiva virtualidad.

Sería absurdo intentar aquí una reseña de lo que es la Exposición. Además los periódicos madrileños han dedicado a esa tarea muchísimo de columnas.

Nuestro propósito es más modesto. Consiste en glosar algunas de las manifestaciones artísticas, que en este concurso se ostentan.

Nosotros—es decir, Madrid—ponemos poca cosa en este concurso de arte. Descontando las solemnidades oficiales de la inauguración con asistencia de los reyes y de ese público numeroso que en toda ocasión persigue avidamente el billete que da acceso a los espectáculos gratuitos, Madrid facilita a los artistas españoles un par de locales en los que instalar el producto de su labor. Estos locales no son precisamente suntuosos, ni siquiera adecuados. Ninguno de ellos fué construido para palacio de Exposiciones. El que se destina a la pintura se erigió con motivo de la Exposición de Filipinas, hace ya muchos años. En cuanto al Palacio de Cristal, más parece un invernadero que otra cosa.

Este año el Comité encargado de organizar la Exposición de Bellas Artes introdujo en el pabellón dedicado a la pintura plausibles formas. De este modo pueden verse bien los cuadros y eso salen ganando sus autores.

Eso y no otra cosa pone Madrid al servicio del arte. Lo demás está a cuenta de los artistas.

Tenemos en la primera fila de ellos al sevillano Gonzalo Bilbao, que presenta un admirable lienzo en que reproduce un momento de trabajo en la fábrica de tabacos de Sevilla. Es una obra en que el dominio del dibujo y del color triunfan prodigiosamente.

López Mezquita aporta al certamen una colección soberbia de cuadros. Destácanse de entre estas obras los retratos de la infanta Isabel y la marquesa de Najera; de la señorita de Bermejo; de José Francés y Ramón Pérez de Ayala y el estupendo de "Machaco", en el que el pintor hace un severo y noble alarde de sobriedad.

Los nombres del gran poeta del paisaje Santiago Rusiñol, y de Mir, el colorista insigne, son suficientes en elogio de la actividad artística de Cataluña.

Rodríguez Acosta, interpreta en su cuadro "Con el santo y la limosa" un instante de paisaje y de las costumbres populares granadinas.

El alma de Córdoba soñolienta y voluptuosa, pagana y cristiana, se cifra en los lienzos Terribles de Romero de Torres. Desprendese de ellos un encanto que sugiere todos los elogios. No es sólo Romero de Torres un pintor admirable, porque es en primer término un poeta de pasmosa sensibilidad.

A la vez, en la sección de escultura otro artista cordobés, Mateo Inurria, da una prueba de su capacidad creadora en obras de insuperable belleza.

El retrato cuenta en Manuel Benedito con un cultivador magistral. Sus retratos de "El Príncipe de Asturias y los Infantes", los titulados "Mis sobrinas" y "Mi madre", el de la Infanta Isabel, son ejemplares en que se manifiestan íntimamente el espíritu aristocrático del autor servido por una técnica de maestro.

Valentín y Ramón Zubizarre exhiben buen golpe de obras en esta Exposición. La mejor de ellas es la que representa a los "Remeros de Ondárroa", del primero de ellos. Hay en este cuadro, además de la arbitrariedad en las proporciones de las figuras y de la perspectiva, una seria comprensión de la psicología y del paisaje vascos, una interpretación sagaz de alma regional.

Un avance considerable significa el dado por Salaverria, otro pintor vasco, con su cuadro "El duelo". Dentro de la manera de ver el natural, con gran precisión, pero originalísimamente, el joven artista, los personajes que integran la obra poseen una vida fuerte, propia, intensísima.

Esa fuerza y esa intensidad, pero a la ingenuo, lucen con brío en los cuadros de Hermoso, sin duda uno de los pintores españoles de temperamento más acusado y característico.

Tal es—y a ello habíamos ya para—algo de lo mucho que las provincias españolas han mandado a la presente Exposición de Bellas Artes.

Madrid ha dispuesto para aquellas producciones un alojamiento decoroso. Algo es algo.

BERNARDO G. DE CANDAMO.

Notas municipales

Sancionó el gobernador civil y lo devolvió ayer, el pliego de condiciones económico-administrativas para la subasta de adquisición y colocación de las columnas de acero para el alumbrado del paseo y jardines de Méndez Núñez, que ha sido aprobado en la última sesión del Ayuntamiento.

Uno de estos días se remitirá de nuevo al gobierno civil para su inserción en el "Boletín Oficial".

El Alcalde se dirigió ayer a los concejales encareciéndoles la necesidad de celebrar mañana la sesión municipal, con objeto de designar un delegado que, en unión del Alcalde, que ya se halla en Madrid, asista a la asamblea que se celebrará en la Corte los días 27, 28 y 29 del corriente para tratar de la sustitución del impuesto de consumos.

Mañana comenzará a arreglarse el pavimento de la carrera que existió entre el paseo de Méndez Núñez y las oficinas de emigración, con objeto de trasladar a aquel lugar la parada de coches de punto.

En la semana entrante prestará servicio de inspección en el Asilo y Hospitales, el concejal señor Fuentes; en el Muelle público, el señor Andión; en los felatos de consumos, el señor Menlle, y en incendios y caballerizas, el señor Suárez Carrero.

La Junta municipal de asociados está convocada de nuevo para mañana a las siete de la tarde, con objeto de resolver las reclamaciones formuladas contra el reparto de consumos de Gas.

EL PUERTO

Barcos anclados.—Vapores "Valbanera", de la Habana y Vigó, con carga general, y "Victoria", de Avilés; pailebot "Monserrat", de Gijón, con carbón, y lancha de vela "San Nicolás", de Puentevedra, en lastre.

Barcos despachados.—Vapores "Montefaro", para Camariñas; "Hernani", para Camposanos, en lastre; lancha de vapor "Cuatro de Enero", para Puentevedra, con su equipo; pailebot "Espasante", para Orduña; y lancha de vela "Filomena", para Puentevedra, con carga general.

El vapor "Valbanera".—Ayer, a las diez y media, ancló en nuestro puerto el vapor español "Valbanera", de la Compañía de Piniños.

Procede de la Habana, con escalas hasta Vigó. Como el buque trae patentes suizas por peste bubónica en la capital cubana, se prohibirá la subida a bordo.

Hoy a las seis y media de la mañana se le dará entrada por la autoridad sanitaria del puerto y desembarcará el pasaje.

EL TIEMPO

La presión barométrica de ayer descendió de 767,84 a 766,28, pero, a pesar de ello, el tiempo no presenta mal aspecto.

El viento permaneció todo el día del N. N. E. con el cielo cubierto y durante las primeras horas de la mañana cayó un poco de lluvia que marcó en el aparato registrador 0,3 milímetros.

La temperatura máxima a la sombra fue de 15,8 grados y la mínima de 13,2, y disfrutamos de sol despejado durante cinco horas.

Anunciase como probables los vientos frescos del primer cuadrante y tendencia a que mejore el tiempo.

Notas de sport

El partido benéfico de "foot-ball" concertado para hoy entre los clubs "Coruña" y "Deportivo" se aplazó para el próximo domingo por indisposición de algunos jugadores.

Agazarran esta tarde a las cuatro en el campo del muro del Este los clubs "Sablazo" y "Athletic".

Ayer lucharon de nuevo el "Anderson" y el "Emden" y resultó vencedor el primero por doce "goals" a tres.

Con el título "Cepa V. T." se ha fundado un nuevo club de "foot-ball". Forman los jugadores Jaime Alvarez, goalkeeper; Claudio Doce y Ramón Rodríguez, zagueros; Benigno Garrido, Ramón Palmeiro y Armando García, medios; y Ramiro Romero, Raimundo Rey, N. García (capitán), Eugenio Cordal y Bernardino López, delanteros.

Se ha reorganizado el veterano club de deportes "España F. C.", que cuenta con valiosos elementos del "Deportivo", el "Coruña" y el "María Pita".

El "España" medirá en breve sus fuerzas con los mejores equipos locales, como preparación de los "marchs" que tiene concertados para el próximo verano con varios clubs de los más importantes pueblos de la provincia.

En la primera decena de Junio se propone jugar con uno de los "teams" más fuertes de Ferrol.

El día 28 del corriente termina el plazo de inscripción para el campeonato de "foot-ball" organizado por el club "Oza-Coruña", en el cual campeonato se disputará una copa de plata. Se han inscrito ya el "Cardo" y el "Cubelista".

Es probable que el día 30 celebre aquella sociedad un baile en sus salones.

El "Club Galicia" hará hoy su anunciada excursión a Puentevedra, saliendo de la Coruña, en la lancha "Cuatro de Enero", a las nueve de la mañana.

Los excursionistas, que son numerosos, llevarán consigo un piano de manubrio para amenizar el viaje y el baile campestre que se celebrará en la pintoresca villa.

La salida de los excursionistas se anunciará por medio del disparo de bombas.

"HERENCIA DE ODIOS"

El "Salón París" estrenó ayer una película de las que caen pocas en programa. Una película toda ella interesante, de emoción, con una intriga atrayente interpretada por actores de raro talento, y por añadidura, con una clarísima proyección.

"Herencia de odios", en la cual la genial actriz María Carmi realiza una bellísima labor, es la película más artística del repertorio moderno, más hermosa aún que las admirables últimamente exhibidas por el "Salón París", cuya empresa, sin reparar en el gran sacrificio que ello significa, está dando al público lo más excelente entre lo mejor del repertorio moderno.

Y el "Salón París" ha resuelto exhibir hoy otra vez la notable película para que pueda ser admirada por los que ayer no pudieron verla y por los muchos a quienes ha de agradar la repetición.

EL FERROL

Mayo 22.

MATERIAL PARA EL BUQUE EXPLORADOR

Entró ayer en este puerto el vapor "Cabo Touriñana", con material de hierro para el crucero explorador.

El citado buque atracó al muelle nuevo del Astillero para afijar la carga por medio de la grúa eléctrica.

Dicho material corresponde a la parte alta del barco, por eso no podrá utilizarse por ahora.

LA FIESTA DE LOS SANTOS

Mañana y pasado se celebrará en el alegre y pintoresco pueblecillo de Perlio la tradicional fiesta de los Santos, que con tanto entusiasmo realiza aquel vecindario.

Habrán dianas, verbena, solemnes funciones religiosas, procesión, fuegos y bailes campestres.

El paseo y la carretera contigua a la hermosa finca que allí posee D. Aquilino E. Alonso, estarán vistosamente engalanados, teniendo de noche una bonita iluminación a la meneciana.

De Ferrol concurrirán a esta fiesta mucha gente.

EL TRABAJO DE LOS ARSENALES

En el Ayuntamiento se reunió ayer, bajo la presidencia del alcalde, la Comisión encargada de gestionar el trabajo para nuestros arsenales, compuesta por un representante de cada una de las sociedades obreras y la representación de la sociedad "Unión Industrial".

Fueron aprobadas las proposiciones siguientes:

Que el Ayuntamiento, desde ahora, facilite un socorro a cada uno de los obreros sin trabajo.

Que se lleve a la práctica la ejecución de las obras municipales acordadas.

Dirigirse al ministerio de la Gobernación en súplica de una ayuda para atender a los fallos de trabajo.

Que inmediatamente se dirija al Gobierno el Ayuntamiento encareciéndole que con urgencia se comencen las obras públicas proyectadas en Ferrol.

El Ayuntamiento se reunió hoy en sesión extraordinaria para aprobar las expresadas peticiones.

EL FERROCARRIL DE LA COSTA

Continúa la "Liga Popular" realizando con entusiasmo sus trabajos en pro del ferrocarril de la costa.

Ayer recibió del periódico de Gijón "El Comercio", el siguiente telegrama:

Con verdadero entusiasmo nos adherimos a los trabajos iniciados por esa "Liga" en favor de la pronta construcción del ferrocarril de Ferrol a Gijón.

Otro telegrama de la delegación del "Centro Asturiano" de la Habana, dice así:

"La delegación del "Centro Asturiano" de la Habana en Gijón, que representa a los

40.000 campesinos que lo integran, se adhieren con el mayor entusiasmo a esa entidad para alcanzar la realización ansiada del ferrocarril de Ferrol a Gijón.

El obispo de la diócesis puso a disposición de la Comisión de la "Liga" 250 pesetas para la campaña en pro del citado ferrocarril.

También ofreció trabajar como senador por la realización de aquella obra.

LOS GENERALES BARRIERE Y ESTRADA

El lunes próximo llegará el nuevo comandante general del Apostadero Sr. Estrada Calvo.

A esa capital irá a buscarlo el cañonero Hernán Cortés.

Se circularon las órdenes para que a las doce y media de la tarde de dicho día se proceda a hacer la entrega del mando del Apostadero.

Al acto asistirán todos los jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la Armada.

VARIAS NOTICIAS

Entró ayer en este puerto el vapor inglés "Nollisment".

De Madrid llegó ayer a esta población el capitán de corbeta D. José M. Franco, ayudante personal del general Estrada.

Esta noche se celebrará en el teatro "Jofre" el baile de las flores organizado por la sociedad "Club Recreativo".

Hoy hizo el gobernador militar de la plaza la visita general de cárceles.

Llegó a esta ciudad el jefe de Estado Mayor D. Carlos González Llanos.

El Corresponsal.

Necrología

En Matnog (Filipinas), donde tenía su residencia y sus haciendas, falleció repentinamente el ingeniero agrónomo y apoderado, desde hace muchos años, de la importante casa comercial "Inchausti y Compañía", don Antonio Lahorra y Tello, hermano de nuestro querido amigo y compañero el director del "Faro de Ferrol" D. Adolfo, a quien, así como a toda su estimada familia, enviamos un pésame muy sentido y cordial.

El finado, un hombre bueno, afable, simpático, tenía en esta provincia y más aun en las de Orense y Pontevedra, muchos antiguos amigos, compañeros suyos de carrera, a quienes la noticia de su muerte producirá hondo pesar.

LA GUERRA EUROPEA

Telegramas y Telefonemas de nuestro corresponsal en Madrid

NOTICIAS DIVERSAS

MADRID 22

El pan en Londres

Dicen de Londres que ha aumentado el precio del pan.

Cada cuatro libras se venden ahora a nueve peniques, cuando el precio normal era de cinco y medio.

La suscripción para los belgas

Dicen de Londres que pasa de 223.000 libras la suscripción abierta en favor de los belgas.

Los austriacos contribuyeron a esta suscripción con grandes cantidades.

Choque de trenes

Cerca de Carlyse chocaron un tren que conducía tropas y otro cargado de mercancías.

Varios soldados resultaron muertos y heridos.

El nuevo Gobierno inglés

Un despacho de Londres dice que el nuevo Gobierno inglés ha sido modificado en la siguiente forma:

Marina, Balfour. Colonias, Chamberlain. Hacienda, Bonar Law. Secretaria de la India, Churchill. Guerra, Lloyd George y lord Kitchener.

La novedad de esta reforma está en la división de los asuntos de Guerra.

Lord Kitchener dirigirá los asuntos militares y Lloyd George los asuntos civiles que están adquiriendo gran importancia.

Asegúrase que Mr. Asquith ha ofrecido un puesto al jefe del grupo laborista parlamentario.

El Gabinete británico

Confírmase que los laboristas han aceptado la invitación de Asquith para formar parte del Gobierno.

Designaron a Mr. Henderson para ministro.

Aceptarán también algunos otros cargos.

China y el Japon

Firmado por gran número de súbditos chinos enviase un mensaje al ministro de negocios extranjeros de China protestando contra las peticiones del Japon.

FRANCESES Y ALEMANES

Noticia desmentida

Oficialmente se desmiente la noticia de que los alemanes hubiesen obtenido un éxito en Vigne-sur-Furbot.

Lo ocurrido fué una verdadera derrota de las tropas germanas, puesto que ni un solo soldado de los que tomaron parte en el ataque volvió vivo y los cuatrocientos supervivientes quedaron prisioneros.

Los franceses tuvieron 500 bajas.

Jóvenes prisioneros

Dícese que los alemanes hicieron prisioneros a muchos jóvenes de Westfalia, comprendidos entre los veinte y treinta años, a pesar de no haberseles cogido con armas.

Éxitos de los franceses

El cuartel general francés dice que las tropas aliadas han tenido gloriosos éxitos en Siesstrassen.

Un puente quedó limpio de alemanes. Estos tuvieron más de dos mil bajas.

Los franceses tomaron cuatro líneas de fortificaciones.

La duquesa de Vendôme y los heridos

Hoy recorrió la duquesa de Vendôme, hermana del rey de Bélgica, los hospitales donde se hallan los heridos belgas.

Uno de ellos dijo: "Vuestro hermano hace mal en exponerse al fuego enemigo."

"Yo creo que hace bien—replicó.—Si fuese hombre yo haría igual que él."

Avión alemán sobre París

Ayer voló sobre París un avión alemán, que se semejava mucho a los franceses, lanzando tres bombas que causaron grandes daños.

Comunicado alemán

El gran cuartel alemán dice lo siguiente: "En el teatro occidental, al Sudoeste de Neuve Chapelle, fueron rechazados los ataques de los ingleses."

Muchos soldados coloniales fueron hechos prisioneros.

Cerca de Ablain y Neuville fracasaron los ataques franceses.

En el frente oriental, al Oeste de Bitau, sigue la lucha entre las fuerzas de caballería.

Un regimiento ruso fué aniquilado.

Cerca de Szavole rechazamos unos ataques nocturnos de los rusos.

Comunicado francés

El de las tres de la tarde dice lo siguiente: "Terminamos de limpiar de cadáveres las trincheras de Blauche-Von."

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de gobierno de esta Audiencia el día 22 de Mayo de 1915.—Santiago: sobre resistencia a un cabo de Seguridad.—Negreira: sobre muerte de Josefa Castro.

Señalamientos para el día 24 de Mayo de 1915.—Sala de lo Civil.—Cantada: D. Roberto Noguero con D. Manuel Cedrón, sobre reclamación de bienes. Licenciado Martínez Fontela.

Otras noticias.—Comenzó a disfrutar 30 días de licencia el juez de primera instancia de Padrón don Julián San Juan.

Volvio a encargarse de su jurisdicción el juez de primera instancia de Montforte D. Hilario Núñez de Cepeda, después de disfrutar 15 días de licencia.

Visita de cárceles

Según habíamos anticipado, a las doce de la mañana de ayer, se celebró en la Audiencia la visita general de cárceles.

Desfilaron por ante la Sala de gobierno 53 reclusos con causa pendiente, a los cuales se les enteró del estado de sus respectivos procedimientos, sin que hubiesen formulado reclamación alguna.

Escuilaron a los presos varias parejas de la guardia civil de infantería.

PABELLON LINO

Compañía Pacheco-Castilla

"Malvaloca" y "Los dos pilletes", que fueron las obras puestas ayer en escena, llevaron mucha gente al Pabellón, especialmente la última. La concurrencia enternecióse con las desventuras de Fanfán y aplaudió los arrestos de Claudinet para salvar a su amigo.

Hoy anunciase un cartel para todos los gustos. A las cuatro y media, "El sueño dorado" y "El brazo derecho", dos obras que entretienen agradablemente.

En la "vermouth" la graciosísima comedia "El tren rápido", que es un gran éxito de risa, y a las diez de la noche segunda representación de "Los dos pilletes".

El Pabellón verá seguramente concurridísimo porque el programa es atrayente y los precios son baratos. Para algunas de las sesiones ya quedaban ayer vendidas casi todas las butacas.

LA GUERRA EUROPEA

Progresamos al Sur de la capilla de Lorette.

Nos hallamos a cien metros al Noroeste de Ablau.

Bombardeo de Ostende

Varios aviones alemanes arrojaron algunas bombas sobre Ostende.

Una cayó en un tranvía, matando a cuantas personas lo ocupaban.

LA LUCHA EN EL MAR

Un premio de dos mil libras

La legación británica en Atenas anuncia que se ha aumentado a 2.000 libras el premio ofrecido a quien logre cazar o destruir un submarino alemán que navega por el Mediterráneo.

Preparando un ataque

Afirmase que la escuadra alemana del Báltico prepara un ataque contra las costas de Finlandia.

Tendrá por objeto la destrucción de las fortalezas inmediatas a Helsingfors.

Un submarino en San Vicente

Telegrafían de Cádiz que cerca del Cabo de San Vicente vióse un submarino, que se supone sea alemán.

LAS OPERACIONES CONTRA TURQUÍA

El bombardeo de Smirna

Despachos de Grecia dicen que se ha reanudado el bombardeo de Smirna.

Las operaciones en los Dardanelos

Recíbense en Londres satisfactorias noticias sobre las operaciones en los Dardanelos.

Las tropas turcas forman 18 divisiones. La costa está cubierta de baterías.

En el interior construyen trincheras para contener el avance de los aliados.

General muerto

Por noticias recibidas de Amsterdam sábase que el general Weber fué muerto en el disparo hecho por un acorazado inglés.

Italia va a la guerra

LA MOVILIZACIÓN GENERAL

EL REV AL FRENTE DEL EJERCITO

La denuncia del tratado de alianza.—Lo que Italia pedía.—Como se brevia la ruptura.

El periódico oficioso "Berliner Zeitung" publica un interesante artículo sobre la denuncia del tratado de la triple alianza por parte de Italia.

Afirmase que la cláusula séptima de aquel tratado, cuya supuesta violación fué invocada por Italia para denunciarlo, no contiene nada que pueda justificar esta decisión.

Agrega que al declarar Austria la guerra a Serbia, hizo público de modo oficial que no intentaba realizar conquistas territoriales.

A pesar de ello—añade—al llegar el momento de que las potencias aliadas cumplieren lo pactado, Italia no tuvo a bien cumplir los compromisos que había contraído.

En vista de la situación interior y exterior en que la nación italiana se hallaba, sus dos aliadas se conformaron con su neutralidad.

Además Austria siempre se mostró dispuesta a dar compensaciones a Italia.

Esta pedía el Trentino, Bosen, Isonzo, Goetz, Gradisca y Monfalcone, la transformación de Trieste en Estado independiente y la cesión de la Dalmacia con un grupo de islas adyacentes.

También pedía que fuesen excluidos del ejército y de la marina austriaca los hombres pertenecientes a dichas regiones y que había que reconocerle la soberanía sobre Vallona y la completa abstención de Austria en Albania.

A cambio de todo ello ofrecía Italia doscientos millones de francos y se comprometía a guardar su neutralidad durante la guerra.

A Alemania se esforzó por conseguir que Italia rechazase sus peticiones.

Mientras duraban las negociaciones el embajador de Italia en Viena declaró oficialmente a Austria que su Gobierno consideraba roto el tratado de alianza y que retiraba las proposiciones presentadas.

La prensa francesa

Todos los periódicos de Francia siguen comentando con gran entusiasmo la decisión de Italia.

Coinciden en afirmar que ha llegado la hora de despertar las antiguas aspiraciones italianas.

Los austriacos y alemanes del Vaticano

Los padres Eulhe y Hagen, directores de la Biblioteca y del Observatorio del Vaticano, han sido invitados por el Papa para que abandonen el territorio italiano.

En el Vaticano no quedará ningún alemán ni austriaco.

Manifestaciones patrióticas

En todos los teatros de Italia hubo anoche grandes manifestaciones patrióticas, cantándose el himno nacional.

La telegrafía sin hilos

La Compañía nacional española de telegrafía sin hilos ha publicado un aviso diciendo que no admite despachos para Italia.

Dato y el embajador italiano

En el ministerio de Estado celebraron esta tarde una larga conferencia el Sr. Dato y el embajador de Italia.

Los embajadores de Alemania y Austria. Comunican de Londres que los embajadores de Alemania y Austria continúan en Roma. Tienen preparado un tren especial que habrá de conducirlos a la frontera.

50.000 italianos internados

Noticias recibidas en Londres dicen que los austriacos comienzan a intimidar a los italianos que habitan en los territorios que se pretende libertar.

Cincuenta mil habitantes de éstos han sido internados en los campos de concentración.

Italianos a Londres

El cónsul de Italia en Londres lleva expedidos estos días infinidad de pasaportes para los súbditos que van a incorporarse a filas.

Manifestación en Roma.—El alcalde en Palacio.—El himno nacional. Anoche hubo en Roma una grandiosa manifestación.

Organizóse delante del Capitolio y desde allí siguió por las principales calles de la capital.

Al pasar por delante de la embajada austriaca prorumpieron los manifestantes en estrepitosos silbidos.

Cuando llegaron ante el Quirinal desplegaron las banderas de las naciones aliadas, que fueron clamorosamente vitoreadas.

La familia real asomóse al balcón principal de Palacio.

El rey saludó a los manifestantes. Momentos después apareció al lado del monarca el alcalde de Roma, que presidía la manifestación.

Los manifestantes entonaron el himno nacional.

Seguidamente disolvióse la manifestación. Proclamamos al ejército y a la escuadra. El ministro de la Guerra dirigió hoy una proclama al ejército, diciendo que la patria se ve obligada a recurrir a las armas para salvar la dignidad y el honor nacional.

Igual proclama dirigió el ministro de Marina a las fuerzas navales.

La declaración de guerra

Comunican de Roma que los ministros se han reunido en Consejo para convenir la fórmula de la declaración de guerra.

Guardase absoluta reserva sobre ella.

El rey asumirá el mando de las tropas.

La regencia del reino. Afirmase que al estallar la guerra el rey de Italia, de acuerdo con su Gobierno, se pondrá al frente de las tropas.

Está preparado el decreto nombrando regente del reino al duque de Aosta.

Buques austriacos y alemanes en Génova

En el puerto de Génova hállanse varios buques austriacos y alemanes, cargados de explosivos.

Dícese que sus capitanes intentarán hacerse a la mar, y en el caso de impedirsele, volarán los barcos para destruir el puerto.

La movilización general

Hoy se publicó en Roma un decreto ordenando la movilización general de las fuerzas de mar y tierra.

También se ha dispuesto la requisita de los automóviles y toda clase de vehículos.

Sobre la denuncia del tratado.—La protesta de Austria. De Norddeich dicen que contestando a la declaración de Italia al consignar la denuncia del tratado de la triple alianza, el Gobierno austriaco entregó una nota al embajador italiano en Viena declarando que el Gobierno austriaco no puede admitir la manifestación del italiano de considerar anulada la alianza por estar en contradicción con las obligaciones firmadas solemnemente por Italia en el tratado del 5 de Diciembre de 1912, según el cual debiera durar la alianza hasta el 8 de Junio de 1920, reservándose cada potencia, el derecho de denunciarla avisando con un año de antelación.

El tratado no permite la anulación de la alianza antes de esa



—¿Quién dijo que mis fieros mostachos han desmerecido?

¡Jamás! Uso "NÚÑEZ PIROTO" invencible como mis 42

Único depositario en La Coruña: D. IGNACIO ROMAY, San Andrés, 75

Loción para el cabello "Núñez Piroto". Siempre infatigable

Cura radicalmente todas las enfermedades del cuero cabellado entre las cuales figura la alopecia en discos, calvicie prematura, etc., etc.
Hace desaparecer la picazón y caspa inmediatamente. Evita completamente la caída del pelo antes de los primeros ocho días y sale nuevo y abundante con su uso diario.
En todos los casos empleándolo con arreglo a las instrucciones los resultados de esta loción son conocidos antes de terminar el primer frasco.

C. G. Trasatlantique Compañía del Pacífico

Paquetes correos franceses a gran velocidad
Servicios directos desde el puerto de La Coruña
El día 23 de Mayo saldrá de este puerto para la Habana y Veracruz, el magnífico vapor de 12.650 toneladas

"Caroline"

	Para Habana	Para Veracruz
Primera.—Camarotes exteriores.	Ptas. 666'25	Ptas. 900'25
Id. id. interiores.	» 791'25	» 855'25
Segunda	» 656'25	» 690'25
Preferencia	» 446'10	» 455'—
Tercera clase	» 201'10	» 205'10

Línea de Nueva York

Precio en tercera clase	Ptas. 180,10
» preferencia	» 211,10
» segunda	» 345,10

(Incluidos impuestos)

Se facilitan billetes de ferrocarril a cualquier punto de los Estados Unidos.
Se facilitan billetes de ferrocarril a Santiago de Cuba a 35 ptas.
NOTAS.—En estos precios está incluido el impuesto de transportes y la conducción a bordo en lanchas de vapor del pasajero y sus equipajes.
Los pasajeros deben presentarse con tres días de anticipación al anuncio de salida.
Admite pasajeros de primera (varias categorías) segunda, tercera, tercera preferente ordinaria y carga.
La entrada a bordo queda en absoluta prohibida sin previa presentación de una tarjeta de la casa Consignataria, autorizándolo.
Línea Francia - New York
Los vapores postales rápidos de esta línea, salen todos los sábados de Burdeos.
Para informes, diríjase a N. FARINA, calle de Compostela, esquina a Plaza de Lugo.—La Coruña

MATIAS LOPEZ CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates que fabrica esta Casa, reconocidos por todo el mundo superiores a todos los demás.
Sus café, dulces y bombones son los preferidos por el público en general.
Pedidos en los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.
Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

VAPORES CORREOS INGLESSES

Próximas salidas de La Coruña (salvo alteración)
Línea de América del Sur
Vapor «Orita» el día 14 de Junio. Ptas. 257'10 (Incluidos impuestos)
Línea de Francia e Inglaterra
Vapor «Orita», el día 27 de Mayo

ADVERTENCIAS
El equipaje que se entregue al representante de la Asociación de Consignatarios, queda libre del reconocimiento de Consumos. La conducción a bordo de pasajeros y equipajes, para la línea de América del Sur, es por cuenta de la Compañía.
Queda prohibida la subida a bordo sin presentación de tarjeta de los Consignatarios.
AGENCIAS GENERALES
Sobrinos de José Pasio
LA CORUÑA VIGO

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZA MIL PESETAS

al que presente Casusas de Sandalo mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que cursen un pronto y radicalmente todas las **Enfermedades urinarias**. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Paris, 1889 TREINTA años de exito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco, 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA, plaza del Pino, 6, Barcelona, J. Villar, Real, 33, Coruña, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipándose su valor.
Pedid «Sandalo Piza».—Desconfiad de las imitaciones.

Papel para envolver
Se vende en la imprenta de este periódico
Sellos de Canebo en la Papelería Lombardero

Nelson Lines
Servicio rápido en DIECISEIS días desde La Coruña directamente á Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas de La Coruña

Highland Piper,,	23 de Mayo	Ptas. 227'10
Highland Corrie,,	20 de Junio	Ptas. 227'10
Highland Warrior,,	25 de Julio	Ptas. 227'10

(Incluidos impuestos)

Precio de intermedia: á Montevideo, Ptas. 405; á Buenos Aires, Ptas. 432. (Incluidos impuestos.)
En primera clase (tres categorías) á precios económicos
La entrada á bordo queda en absoluto prohibida sin previa presentación de una tarjeta de la Casa consignataria, autorizándolo
Para más informes:
NICANDRO FARINA, Consignatario
Calle de Compostela, esquina á Plaza de Lugo

POLVOS ANTISEPTICOS CALBER
para la TOILETTE DE SENOKAS Y NINOS

POLVOS CALBER
Incorporables. Insustituibles para escocidos de niños.
POLVOS CALBER
para irritaciones del cutis. Lo refraca de modo infalible.
POLVOS CALBER
para pecas, granos, sarpullidos, rojeces y contra las nocivas influencias atmosféricas.
POLVOS CALBER
para después de baño y afeitarse. Evita la infección.
POLVOS CALBER
contra el mal olor del sudor á irritaciones de la orina en los niños.
DUEÑO DE LA MARCA: BAÑO DELENOS
"SANGIENÓ FLUIDO"
PONTIFICA ESTRELLA LIMPIA PURÍSSIMA

Agencia general para España: D. Francisco Loyarte, San Sebastián.
De venta en la Coruña: Farmacia y Droguería de Villar.—Droguería de Dozampo.—Dr. Pardo Reguera.—Droguería de Emilio Rey, y en las principales farmacias, droguerías y perfumerías bien sortidas.

R.M.S.P. MALA REAL INGLESA
Vapores correos
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires,
Saldrá del puerto de La Coruña
7 Junio "Darro," Ptas. 237'10
19 Junio "Avon," Ptas. 257'10
Admite pasajeros de primera (nueva categoría) segunda y tercera clase.
Todos los vapores de la MALA REAL INGLESA, tienen camarotes de dos, cuatro y seis camas para los pasajeros de tercera clase y se obtienen sin tener que abonar exceso alguno.
Queda prohibida la subida a bordo sin presentación de tarjeta de los Consignatarios.
Para más informes,
Rubins e Hijos
REAL, 81

Servicios de la COMPAÑIA TRASATLANTICA de Barcelona
Línea de Buenos Aires
El día 4 de Junio de 1915 saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor
Infanta Isabel de Borbón
tratamiento para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Los pasajeros del Noroeste de España embarcarán en la Coruña el primer día de cada mes
Línea de New York, Cuba y Méjico (Servicio del Mediterráneo)
El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor
Buenos Aires
tratamiento para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
Línea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)
El día 16 de Mayo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 31 de la Coruña, el vapor
Reina María Cristina
tratamiento para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Oceanía y Pacífico con transbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, también precios convencionales para camarotes de lujo.
Línea de Venezuela-Colombia
El día 10 de Junio de 1915 saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor
Antonio López
tratamiento para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Santitago), Habana, Puerto Lluvia, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Caraquez, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Caracas, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con transbordo en Habana, Guaymas por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directos. También carga para Puerto Barrios y Cartagena de Indias, con transbordo en Colón para Manzanillo y Coro con transbordo en Caraquez y para Guaymas, España y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.
Línea de Filipinas
El día 14 de Mayo saldrá de Liverpool, y el día 16 de la Coruña, y el día 26 de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor
Alicante
tratamiento para Fort-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Canarias y Fernando Póo
El día 2 de Junio de 1915 saldrá de Barcelona el vapor
Cataluña
con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, directamente para Lanzarote, Casablanca, Marráquech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.
Seguro de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de Península incluídas en el viaje de ida.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato especial, como ha acreditado en su dilatado servicio.
También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de tránsito, servicios por líneas regulares.
Los pasajeros pueden asegurar sus mercancías que se embarquen en sus vapores.
Para rebajas á familias, precios especiales por camarote de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informaciones que pueden interesar al viajero, diríjase á los Agentes de la Compañía.
AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por 100 en los fletes de determinados artículos de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Compañía marítima.
Servicio comercial.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestreos que se envían cargados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como es lógico, desea hacer los exportadores.
Servicio especial.—Línea Brasil-Plata
El día 18 de Mayo saldrá de La Coruña el vapor
León XIII
directo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.
Queda prohibido en absoluto subir á bordo, sin previa presentación de la Agencia de la Compañía.
El agente en La Coruña es el Sr. D. Ignacio Romay de la Compañía Trasatlántica.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL
Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas, de las piernitas y del eczema, reumatismo, coxis, dolores, etc. por medio del

TRATAMIENTO DE L. RICHELET

Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Como señalado en los prospectos de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. RICHELET (farmacéutico-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente á las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este tratamiento.
Eczema, herpes, impetigo, urticaria, sarpullidos, prurigo, rojeces, sarpullidos farináceos, urticaria, eczema de la barba, comezón, enfermedades del cuero cabellado, afecciones de la nariz y oídos, llagas y úlceras varicosas de la pierna, enfermedades sifilíticas.
La curación es igualmente segura, en los tratamientos de la aterosclerosis en la mujer, y en el eczema, reumatismo, gota, dolores, etc.
Jamás ha habido un descalzo.
Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto en el punto donde se aplica el medicamento en la sangre, que le da completa pureza y regeneración.
El tratamiento de L. RICHELET se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.
Hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al señor Sr. RICHELET, á el depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle de Marat, 33, SAN SEBASTIAN, y será enviado gratuitamente.
L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Puntos de venta en LA CORUÑA: Boscansa y Hermano, Real, 27; José Villar, farmacia y droguería, Real, 32; farmacia y droguería calle de San Andrés, 119, y Farmacia Europea, Real, 5b y Merina, 51.

Papelería Lombardero
36, REAL, 36

En esta Casa se venden sobres, papel de cartas, y pisa-papeles, lapiceros, plumas y toda clase de objetos de escritorio, todo á precios muy económicos.

BARRILES
Se venden en la imprenta de este periódico los de los envases de la tinta de imprimir. Son de buena madera y se expenden á una peseta.

Viuda de H. Hervada
CORUÑA
Cantón Grande, núm. 8.—MUEBLES
Alfombras, Hules, Cocinas, Camas, Instalaciones completas de toda clase de habitaciones. Lujo y económico
Real, 77. «BAZAR DEL SIGLO XIX». Real, 77
Ventas al detalle, novedades, etc. Escopetas de caza desde las más finas.

Korti. Producto inglés que endurece la suela de los zapatos; la pone dura como el hierro. Vale UNA peseta cada bote
Santigor. Impermeabiliza toda clase de tejidos. Vale cada paquete DOS pesetas.

Almacén al-pon mayor, Real, núm. 14

Piedras francesas
PARA
Molinos harineros
— DE —
LA FERTÉ Y DORDOGNE
y de otras clases.
Primeras MATERIAS para abonos químicos
TÓNICO-GENITALES DEL DOCTOR MORALES
Marca registrada

NOTOPIA Esencia para Automóviles
Fábrica de Mesa Marchesi y C. S. O